

DIARIO BALEAR

del sábado 20 de Noviembre de 1824.

S. Felix de Valois.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 7 de Octubre.

Acabamos de recibir el *Esmirniano* del día 11 de Setiembre, y contiene los pormenores siguientes sobre la batalla naval de Samos.

Tres veces acometió la escuadra turca á la de los griegos en la accion de Samos, y tres veces la obligaron á variar de rumbo las maniobras y brulotes de los griegos. El capitán-bajá dió orden para la cuarta embestida; pero fue en vano, porque los turcos amedrentados en vez de acometer volvieron la espalda, y los griegos quedaron dueños del mar. Jamás la escuadra griega se ha batido con tanta gloria. Se ha visto un pequeño bergantín griego pelear largo tiempo con una galera turca montada por 400 soldados, á la que no podia abordar por el corto número que tenia el bergantín; en esto llegó otro griego, con cuyo socorro echaron á pique la galera sin salvarse un solo hombre de los que iban en ella. Constantino Canaris que partió de Sira llegó al canal de Samos en el momento en que los turcos embarcaban sus tropas escogidas de la costa asiática. Este intrépido griego se arroja sobre ellos, y se vieron obligados á desembarcar para librarse de la muerte: continúa en su empeño de derrotarlos mientras se ocupan en esta operacion, y á pesar de que el campo militar de tierra fatiga á la escuadra griega con un diluvio de balas, insiste, vence, y por esta vez se salva la isla de Samos.

La escuadra turca desapareció á la mañana siguiente con el incendio de una de

sus fragatas y otras naves. Los turcos llenos de terror veian brulotes en todas partes, y solo parece tenian fuerzas para huir y salvarse.

Constantino Canaris dice con mucha modestia, que habiendo desembarcado despues del incendio de los buques turcos al pie del monte Micala, no halló un alma en el espacio de tres millas que se internó.

Si se atiende á la pérdida material de los turcos no parece de mucha consecuencia este suceso; porque ¿qué son para los turcos unos cuantos bajeles incendiados y 2 ó 300 hombres muertos? Nada ciertamente; pero si se considera el efecto moral que ha producido, es de un interes muy grande, porque al incendio de unos buques se ha visto seguirse la disolucion de un ejército de 1000 hombres, y una escuadra que parece debia tragarse el Archipiélago, se ha dado prisa á salvarse en los puertos donde hace dias se mantiene sobre la defensiva.

Se acaba de establecer en Argos una gran escuela para instruir á la juventud en la religion cristiana é inspirarle el amor á la patria, sin cuyas circunstancias no puede haber nacion independiente.

De Escala-Nova. Se va á formar un nuevo campo en Psili, doce leguas al sur de Dib-bournu, donde ha estado hasta aqui. Todos los dias vemos llegar genizaros, únicas tropas que se admitirán en este nuevo campo.

Nada sabemos del capitán-bajá. Se nos asegura no obstante que el gran Almirante está en Stanchio con una parte de su escuadra, y la otra en Boudroum. El Generalísimo de la escuadra egipcia está en Rodas peleando con los vientos del norte,

que no le dejan salir. En las inmediaciones de Rodas cruza una escuadra de 100 velas griegas al mando de Miaulis para observar y atacar á la egipcia.

====

FRANCIA.

Tolosa 21 de Octubre.

Una nave llegada á Marsella de las islas Canarias, despues de 15 dias de navegacion, ha traído cartas que contienen varios pormenores sobre un volcan que ha hecho una erupcion en la isla de Lanzarote; una de ellas, que es la que escribe un oficial de artillería con fecha 27 de Setiembre, se explica asi:

«El 29 de Agosto último en el puerto del Arrecife y sus alrededores se sintió un temblor de tierra, que se hizo mas temible en la noche. El dia siguiente se aumentó su fuerza, acompañada de ruidos subterráneos; la misma noche fue todavía mas cruel, pues estos se aumentaron y estendieron, causando un espanto general en todos los habitantes de las aldeas inmediatas, que huían de sus casas sin saber adonde. El 31 á las siete de la mañana, en medio de tanto ruido y temblor, reventó un volcan á una legua del puerto de Arrecife, y media del monte llamado *Faya*: por su cráter vomitó terribles llamas, que iluminaron toda la isla, y piedras de un volumen extraordinario hechas ascua, y en tan prodigiosa cantidad, que en menos de 24 horas formó su reunion una montaña bastante grande.

Esta erupcion duró hasta las diez de la mañana del 1.º de Setiembre, en cuya hora cesó del todo, y pareció que se habia cerrado el volcan, no quedando mas que algunas grietas por donde salia un humo espeso que oscurecia todos los alrededores. El dia siguiente por la mañana se formaron tres columnas de humo, cada una de su color diferente: una blanca del todo: otra negra, y la que se vió mas distante parecia encarnada. Todavía arde el volcan en la estension de una media legua de longitud y un cuarto de latitud; y la montaña que se ha formado de nuevo está inaccesible, y no presenta lavas en ninguna direccion. El 3 de Setiembre todo permanecia en el mismo estado, habiéndose

secado muchos pozos y cisternas.»

El corresponsal ha vuelto á escribir añadiendo que despues del dia 4 salió constantemente del volcan una gran columna de humo, y que el 22 de Setiembre á las siete de la mañana hubo una nueva erupcion, saliendo por el cráter una cantidad de agua tan grande que formó un rio, el cual se disminuyó el 23; y ya el 26 no quedaba mas que una muy corta porcion.

A la salida de la nave que ha sido portadora de estas cartas, el volcan no arrojaba llamas; pero estaba encendido, y aun seguian los ruidos subterráneos y temblores de tierra.

====

Paris 24 de Octubre.

Por mandato de la policia correccional, confirmado en acuerdo del tribunal Real, se ha dispuesto que todos los ejemplares que puedan ser habidos del *Compendio del origen de los cultos*, por Dupuis, publicado por Chasserian, sean inutilizados: en su consecuencia se ha ejecutado asi con 40 ejemplares que han sido hallados en este dia por la policia en casa de un sugeto, á quien se habian entregado para encuadernarlos.

Se asegura que el consejo general de Paris votó en la sesion del 19, en virtud de la proposicion del conde Amadeo de Pasret, la ereccion de una estatua en honor del difunto Rey Luis XVIII. Añaden ademas que esta estatua se elevará en la plaza del palacio de Borbon.

Esta es la primera sesion que ha habido despues de la muerte del Rey, y el homenaje que le presta el cuerpo municipal es su primer paso en el nuevo reinado.

Antes de ayer, á tiempo que se depositaba en la huesa el eadáver del cómico Filipo á presencia de una centena de amigos íntimos del difunto, un actor de los circunstantes recitó algunas frases que fueron muy aplaudidas. El sepulturero, incomodado al oír esta algazara en un sitio semejante, les dijo: «Señores, vean vmds. que no estan aqui en el teatro.»

El lord Strangford debe hallarse ahora en camino para S. Petersburgo. S. S. pasa

de la embajada de Turquía á la mision mas importante de la capital del Norte. Mr. Strangford Canning le reemplazará en Constantinopla, y sir Carlos Bagot sucederá al lord Grenville cerca de la corte de los Países-Bajos. Nada puede lisonjear tanto á la corte de Petersburgo como el nuevo destino del lord Strangford: efectivamente, el noble lord reunia en su persona, de dos años á esta parte, las funciones de embajador de Rusia y de Inglaterra en Constantinopla.

Con su habilidad y su perseverancia ha logrado allanar las dificultades que se oponian al arreglo de las quejas entre la Puerta y el Gabinete de S. Petersburgo, y ha evitado de este modo una guerra, que una vez comenzada, se habria hecho sentir luego en toda la Europa, y hubie- ra producido consecuencias cuya importancia es difícil calcular ahora. Todas las alteraciones que acaba de haber en nuestra diplomacia hacen mucho honor al talento del Ministro, á quien se ha confiado nuestra política exterior. Las determinaciones tan pacíficas de nuestro Gabinete tendrán ahora una preponderancia en todas las cortes de Europa, y circularán como la sangre del corazon en las arterias. Bajo estos auspicios podemos contar con una larga prosperidad interior y con una paz profunda.

GUARDIA NACIONAL.

Orden del dia 19 de Octubre de 1824.

„El Mariscal comandante en gefe, despues de haber recibido la orden del Rey, se apresura á comunicar á las legiones que S. M. Carlos x, queriendo como el difunto Rey Luis xviii su hermano, recordar la memoria de los servicios que en circunstancias críticas prestó la Guardia nacional de Paris, y reconocer al mismo tiempo la ansiedad con que este cuerpo salió á encontrar á S. M. á su primer entrada en la capital del reino, como tambien las pruebas de fidelidad que despues ha recibido de ella; ha mandado que el 12 de Abril de cada año, aniversario de su entrada en Paris, la Guardia nacional dé sola el servicio militar de su casa, cerca de su Persona y de la Real Familia, de la misma manera que ha dado ante-

riormente el servicio del 3 de Mayo, ins- tituido por Real decreto del 5 de Agosto de 1814.

El mariscal comandante en gefe, al pa- so que se gloria de ser el encargado de transmitir á la Guardia nacional, con el anuncio de este insigne favor, el testimo- nio de una confianza tan honrosa, no du- da de que hallará en esta benefica inten- cion de S. M. motivos preciosos de gra- titud por el honor que le ha conservado de poder dar al Rey y á su augusta Fa- milia nuevas pruebas de su amor y de su fidelidad.—El mariscal duque de Reggio.”

(Gaceta de Madrid.)

VARIEDADES.

Concluye el artículo sobre los juegos de fuer- za y de destreza que se usan entre los indios.

Juegos de manos.

He visto á un hombre hacer de cuatro piedras ó pedazos de mármol, un uso que supone mucha destreza y paciencia. Estas piedras largas y gruesas de siete pulgadas, estaban allanadas en la parte inferior, mas con una escavacion circular en su base, y redondas ó con punta en la parte su- perior. Tenia dos de ellas entre el pul- gar y el índice, casi como se tiene las cas- tañetas, y acompañaba de un modo sor- prendente á un violin, á una guitarra y á un tambor que egecutaban música ín- dica. Por razon de la corvadura de la par- te inferior, la estremidad de cada par ba- te la una contra la otra y forma una es- pecie de chasquido. Mas como este rui- do es lo mas precipitado que puede ser, se parece á un temblor aun mas acalo- rado que la vibracion de las castañetas ó el redoble de un tambor. Este juego se ejecuta sin que se pueda siquiera ver al- gun movimiento de las manos y de los de- dos. No es mas que obra de los múscu- los de los brazos, llevados á esta perfec- cion con un largo y continuo egercicio. En el año 1756 un hombre delante casi todos los habitantes y oficiales que esta- ban en el fuerte de S. Jorge, introdujo en su estómago, un pedazo de hierro apla- nado, ancho cerca de una pulgada y me-

4
dia y grueso la octava parte de una pulgada. Un cirujano testigo ocular declaró que había penetrado en su pecho. Para hacer el juego aun mas sorprendente, el hierro tenia la forma de una espada; los dos cortes empero y la punta se habian quitado. Un hombre toma una palancana de cobre del grandor de un plato, y la hace girar sobre la estremidad de un palo puntiagudo; en seguida la agita y la echa en el aire, la recoge con la punta del mismo palo continuando á hacerla girar: despues añade un segundo palo al primero y un tercero al segundo: cada uno forma una especie de quicio circular: entonces pone la estremidad del primer palo sobre de su nariz ó sobre su barba, y mientras que cada palo gira sobre su propia articulacion, la palancana colocada en equilibrio encima de los tres gira sobre su centro. Se encuentran algunas veces hombres que tienen la habilidad de jugar con cuatro ó seis pelotas de hierro que se ven siempre en el aire sin que ninguna caiga en el suelo. Las hacen pasar alternativamente sobre el dorso, debajo de los brazos, entre las piernas para volver sobre su cabeza; las rozan con los codos y las rodillas con una facilidad y precision maravillosa. Uno entre ellos echa en el aire cuatro puñales de distintas formas, y los agarra todos por sus mangos á medida que caen. El mismo hombre fija á la estremidad de un pedazo de madera aplanado, ancho cosa de tres pulgadas y largo de tres pies, dos otros pedazos de tabla de la misma anchura y de tres pulgadas de alto, con dos agujeros, por entre de los cuales pasan y estan atados unos ovillos de hilo como las cuerdas de un violin estan atadas á las clavijas. Despues de haber puesto tres balas sobre los dos cordones, toma entonces este instrumento, y teniéndolo elevado á un ángulo de cerca cuarenta y cinco grados lo hace girar con rapidez. Las balas suben una despues de otra ó todas juntas desde la estremidad inferior acia la estremidad superior, ó solo hasta el medio, segun la intencion de aquel que se sirve de ellas. Este instrumento se parece algun tanto á aquel que se usa en las lecciones de fisica experimental para demostrar las fuer-

zas centrípeta y centrífuga. La música tambien ofrece sus juegos de fuerza. Un hombre toma tres flautas de distintos tonos: coloca dos de ellas en las ventanas de sus narices y la otra en su boca; y sopla en las tres al mismo tiempo. Una de las dos flautas colocadas en las ventanas de las narices tiene tres corvaduras, en la estremidad de las cuales adapta un pífano que recibe de ellas el viento, y que suena con la mano que le sobra. Se echa una sortija en un agujero de cerca diez y ocho pulgadas de profundidad, lleno de agua y de lodo: una muchacha se encorva por atras, pone su cabeza en el agua y saca con su boca la sortija perdida en el jarro. Se pone sobre la cabeza de un hombre un sombrero con un borde ancho y tieso al cual estan atados unos veinte cordones todos acabados por unos pequeños nudos. Tiene en su mano izquierda una cestita ó jarro de cobre, que contiene veinte huevos; despues se pone á girar velozmente pero con regularidad, como suelen hacer los dervises en sus ritos religiosos. Ata con su mano derecha, siempre girando, un huevo á cada cordon; cuando estan todos atados acelera su movimiento hasta tanto que los huevos circulen con la mayor velocidad como los radios de una rueda. Despues retarda poco á poco el movimiento, desata los huevos uno despues de otro y los vuelve á poner en su cesta. Los cordones tienen la longitud de tres á cuatro pies, no son largos igualmente, y creo que permitan á los huevos el empujarse. Necesitanse veinte minutos para atar los huevos al cordon; y solo son menester tres para desatarlos.

=====
Palma 19 de Noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 19 PARA EL 20.
Parada y sargento de hospital Milicia Provincial. = Socios.

=====
AL PUBLICO.

El lúnes próximo 22 del corriente mes á las 11 de la mañana se venderán en pública subasta en el patio de la Administracion general de Rentas Reales cneros vacios de haber tenido tabaco oja del Brasil.

CON SUPERIOR PERMISO.
IMPRENTA DE FELIPE GUASP.